



Columna

Mg. Daniel Castillo Sandoval

Profesor de Educación Básica con Especialización



Día Nacional del Debate y la Tolerancia en Chile

El 16 de noviembre, Chile celebra el Día Nacional del Debate y la Tolerancia, una fecha que busca fomentar una cultura de diálogo y respeto en nuestras comunidades académicas y en la sociedad en general. Este día es una invitación a reflexionar sobre la importancia del debate, esencial para desarrollar habilidades como el pensamiento crítico, la comunicación efectiva y la resolución pacífica de conflictos.

El circuito de debate en Chile comenzó en 1994 en la Universidad Diego Portales, impulsando su integración en la educación formal. Desde entonces, el Ministerio de Educación ha creado la Unidad de Transversalidad Educativa, que ha promovido el debate como herramienta pedagógica, enriqueciendo el aprendizaje y fomentando el respeto y la tolerancia.

“El debate impacta positivamente en la convivencia escolar al reducir el bullying”.

En 2008, el Maestro Dr. Alfred Snider, conocido como “Tuna”, visitó Chile y destacó la importancia del debate como herramienta para el aprendizaje y la construcción de la paz. Su perspectiva enfatiza que el diálogo es fundamental para resolver diferencias y fomentar la convivencia. Esta visión ha resonado en el ámbito educativo, donde se busca crear un espacio de intercambio de ideas y opiniones, promoviendo la diversidad de pensamientos. En este tiempo, el legado del Dr. Snider permanece viva en nuestra memoria.

Ese mismo año se fundó el Foro Latinoamericano de Oradores durante el Concurso Internacional de Oratoria “Gran Señor

de Xaltocan” en México. Este foro tiene como objetivo promover que se genere el “verbo libre”, así como la hermandad entre naciones, contribuyendo a fortalecer los lazos entre países y a compartir experiencias sobre comunicación efectiva.

Desde 2011, el Campeonato Mundial Universitario de Debate en Español ha representado otro hito significativo. Chile organizó este evento en 2012 y 2018, obteniendo notables resultados. Además, el Instituto Nacional de Santiago se destacó en el certamen de Debate Escolar en Panamá, donde logró posicionarse entre los cuatro mejores equipos del mundo, lo que refleja el fortalecimiento de la educación pública en nuestro país.

La propuesta del Ministerio de Educación para establecer el 16 de noviembre como Día Nacional del Debate y la Tolerancia es un paso crucial hacia la institucionalización de esta práctica. La votación en el Senado es un avance significativo, y se espera su aprobación en la Cámara de Diputados, seguido de la promulgación. Este reconocimiento legal busca promover no solo el debate, sino también una cultura de respeto y tolerancia.

El debate impacta positivamente en la convivencia escolar al reducir el bullying, fomentar la empatía y crear un ambiente inclusivo. Es crucial que los legisladores aprueben leyes que fortalezcan la educación en valores y la formación de ciudadanos comprometidos, ya que la educación es esencial para construir una sociedad más democrática, justa y pacífica.

Es crucial apoyar esta ley para fomentar una sociedad más democrática y tolerante, valorando el diálogo y el respeto por las diferencias. La promoción del debate beneficiará a los estudiantes y fortalecerá nuestras instituciones, siendo esencial en un mundo interconectado donde la diversidad de ideas enriquece la convivencia.